

令和2年度 第3回港区区政会議防災・防犯部会 議事録

- 1 日 時 令和3年3月2日（火）午後6時30分～午後8時
- 2 場 所 港区役所5階会議室
- 3 出席者（委員） 穴吹委員、池山委員、木村委員、中村委員、八藤委員
（関係者） 大阪港湾局 迫田防災保安担当課長代理
危機管理室 横谷危機管理課長代理
港消防署 山田地域担当司令
港警察署 古山巡查部長
（港区役所） 筋原区長、遠藤副区长、花立協働まちづくり推進課長
三島安全・安心まちづくり担当課長代理
近藤産業振興担当課長、武政産業振興担当課長代理
栗本総務課長、藤田にぎわい創出担当課長
三上教育担当課長、西山保健福祉課長
瓦保健・子育て支援担当課長、朝間生活支援担当課長
桐谷窓口サービス課長
- 4 議 題 令和3年度予算（案）について
令和3年度港区運営方針（案）について
大阪市港区まちづくりビジョン等の改定について
港区エリア別活性化プランの策定について
その他

○三島安全・安心まちづくり担当課長代理 皆様、こんばんは。ちょっと5分ほど遅れておりますが、ただいまより令和2年度の第3回区政会議の防災・防犯部会を開催させていただきます。

私は、安全・安心担当課長代理の三島と申します。どうぞよろしくお願ひいたします。

区政会議につきましては、条例に基づく会議となっております。条例の規定により、委員定数の2分の1以上の出席がなければ成立しないということになっております。本日は、委員の定数が11名でございます。現在5名ということでありまして、過半数には達しておらず、条例上の会議として成立しておりませんが、いろいろご意見を承るということで、開催はさせていただきたいと思っております。

基本的に会議は公開としておりまして、後日会議録を公開することとしております。そのため、会議を録音させていただくことと、発言はマイクを用いてさせていただきますことをお願いいたします。

また、受付においてご案内もさせていただいたかと思いますが、コロナ対策として、検温、マスクの着用、手指の消毒、咳エチケットなどをお願い申し上げます。座席配置は、なるべく間隔が空くようにしながら、つい立てを設置するなど工夫をさせていただき、マイクの受渡しの際は、その都度消毒を行うようにしております。出入口は換気のため、開放しております。会議中、少しでも体調に異変がございましたら遠慮なくおっしゃってください。よろしくお願ひいたします。

まず、それでは、昨年委員の変更がございましたが、対面での区政会議を開催できず、文書のみのご紹介となっていましたので、改めてご紹介させていただきます。恐縮ですが、ご起立いただければ幸いです。

港区障がい者地域自立支援協議会推薦の八藤様でございます。

○八藤委員 八藤です。よろしくお願ひいたします。

○三島安全・安心まちづくり担当課長代理 ありがとうございます。

続きまして、本日の資料を確認させていただきます。机の上に本日配付いたしました資料がございます。それでは内容を確認させていただきますので、ご確認のほどよろしくお願ひいたします。

次第、資料一覧、防災・防犯部会出席者名簿、防災・防犯部会配置図、港区エリア別活性化プラン（案）本編、港区エリア別活性化プラン（案）資料編、防災・防犯部会に関するアンケート、全体会議に関するアンケート、各地で取り組んでいる区政会議運営上の工

夫事例、広報みなと3月号、みなトクモンの手提げ袋、以上となっております。以上の資料を本日配付させていただいております。また、先日、事前配付資料も送付させていただいており、それらも本日使用して議事を進めたいと考えております。皆様、お持ちいただいておりますでしょうか。ない方がおられましたら、挙手でお知らせください。よろしいでしょうか。

本日は、区政会議、防災・防犯部会でございますが、コロナ対策の一環として、出席数が多く感染リスクも高い全体会議を取りやめ、本部会において全体会議の内容を取り扱う形式で開催させていただきます。前半約40分が部会の内容、5分ほど休憩を挟んだ後、後半約40分で全体会議の内容を執り行い、8時までには終了する予定となっております。

議題は、令和3年度予算案、令和3年度港区運営方針案、大阪市港区まちづくりビジョン等の改定、港区エリア別活性化プランの策定、その他となっておりますが、港区エリア別活性化プランの策定については、後半の全体会議の部分においてのみ取り扱います。全て説明は短めに、議論や質疑を長めに取ってまいりたいと考えておりますので、ご協力をよろしくお願いいたします。

それでは、議題に入る前に、筋原区長がご挨拶を申し上げます。

○筋原区長 皆さん、こんばんは。港区長の筋原です。本日はお忙しい中、ご参加いただきまして誠にありがとうございます。

今年度第3回目の区政会議、防災・防犯部会ということで、ちょっとご都合の悪い委員さんが多くて必要定数を満たしていませんので、非公式な形にはなりますが、あくまでも通常の部会と同様にいただきましたご意見は、公開し、同様に対応させていただきたいと思っておりますので、よろしくお願いいたします。

最初に港区のコロナの状況でございます。11月からいわゆる第3波が始まりまして、区役所の保健福祉センターの疫学調査で1月の中旬がピークでした。これは年末年始の多分懇親会の影響があったんだろうなというふうに思います。1月の中旬以降、ぐっと落ち着いてまいりまして、3月に入って大分落ち着きを見せてきたという状況ではあるんですけども、まだ予断を許さない状況だなという状態です。

もう一つ、もう報道でもいろいろとなされていますけれども、ワクチン接種の話です。コロナウイルスのワクチン接種につきましては、港区では今、いわゆる集団接種という会場で接種を受けていただくという場所を調整中ですが、今想定しているのは、区民センターのホールと、それと八幡屋のスポーツセンターの体育館、この2か所で想定をして、今

調整をしているところです。相当広いスペースが要ります。というのは、接種を受けた後、15分から30分、異常がないかというのを待機していただかないといけないので、それも距離を空けて行いますので、相当広いスペースが必要になります。近隣センターの上の講堂もありますが、あれだけ広い講堂でも1台しか取れないのです。ですので、効率を考えて、区民センターとスポーツセンターという形で想定をしているところです。

当初の予定では、もう3月の下旬ぐらいから接種券、クーポン券が皆さんのおうちへ届いて、それでコールセンターで予約をしていただくという段取りだったのですが、国からのワクチンの量がそんなに入ってませんので、当初はまだ会場で受けるほどのワクチンの数が確保できないということが分かってきましたので、最初は、よりリスクの高い高齢者施設に入っている方のご高齢の方から各施設で接種をしていくということになりました。多分会場の接種が始まるのは、今の感じでは4月の終わりか5月からで、1か月ぐらい遅れる可能性が大という感じになってまいりました。また状況が分かり次第、発表させていただきたいと思っておりますが、現時点ではそういう状況でございます。

そういう中で、本日、防災・防犯ということで、各地域でもコロナに対応した避難所の開設の方法も工夫をしていただきまして、それで介護者訓練などもしていただいて、本当に皆さんのコロナの感染防止の対策へのご協力、ご尽力に心より感謝を申し上げたいと思っております。

本日は、先ほども申し上げましたように、防災・防犯部会のお話と、加えて、通常でしたら全体会議で全体の活性化のお話もさせていただくのですが、全員集まるのが、コロナ禍でリスクがありますので、今日、全体の活性化のお話も併せてさせていただきたいと思っておりますので、また活発なご議論、ご意見をどうぞよろしくお願いを申し上げます。ありがとうございます。

○三島安全・安心まちづくり担当課長代理 本日、議長が体調を崩されて欠席されているとのことなので、池山副議長に議事を進めていただきます。

それでは、池山副議長、進行をよろしく願いいたします。

○池山副議長 皆さん、こんばんは。副議長の池山です。本日、議長が欠席されていますので、私が進行役を務めさせていただきます。久しぶりの会議で、本年度、対面は初めてですので、活発なご意見をいただければと思います。ご協力のほどよろしくお願いいたします。

今回の会議では、先ほど司会からもございましたが、前半に部会に係る内容を取り扱っ

た後、後半は全体会議の内容を取り扱うという２部形式となっております。議題は、令和３年度予算案、令和３年度港区運営方針案などについてご議論いただきます。区民の意見やニーズを区政に反映していくためにも、積極的なご意見をいただきたいと思いますのでよろしくお願いいたします。

それでは、部会部分の議事に入っております。

議題１、令和３年度予算案、議題２、令和３年度港区運営方針案について、まとめて行うと聞いておりますので、区役所から説明、報告をお願いします。

○花立協働まちづくり推進課長 協働まちづくり推進課の花立です。私のほうから説明させていただきます。

事前配付資料をご一読いただいているものとしまして、詳細説明は省略させていただきます。また、令和３年度も基本的には令和２年度の取組を継続して実施するものがほとんどでございますので、区役所からは令和２年度からの大きな変更点についてのみ、簡単にご説明をさせていただきます。

まず、予算についてです。別紙１－２をご覧ください。

別紙１－２の５番、６番、７番と１０番がこの防災・防犯部会に係る事業でございます。

その中で令和２年度から大きな変更があったものは、まず５番の防災対策事業で、３７万７、０００円の増額となっております。これは現在、平成２７年３月に策定した各地域の地区防災計画の改定を各地域で行っていただいておりますが、年度内に変更が確定する予定です。その計画を３年度に印刷することとしており、その印刷経費が増額分となっております。

次に、６番目の地域防犯・安全対策事業で、２３万７、０００円の減額となっております。これは自転車の放置禁止区域の弁天町駅、朝潮橋駅、大阪港駅を中心に、放置自転車への啓発用のエフという注意喚起の札をつける作業をこれまで外部に委託しておりましたが、それを来年度は区役所の自転車や自動車で地域のパトロールを行っている安全対策のチームが、自転車パトロールのときに併せて来年度から行うこととし、約６７万円の予算削減を行いました。

一方で、これまで区役所が設置してきた街灯防犯カメラの管理のため、防犯カメラ管理用のパソコンを購入すると、防犯カメラの更新、ぼちぼち更新時期を迎えておまして、カメラの更新に向けた点検費用等、約４４万円を予算化しましたので、差引き２３万７、０００円の減額となっております。

最後に、種から育てる地域の花づくり事業につきまして、これは番号が１０番です。１０番

の種から育てる地域の花づくり支援事業について、13万5,000円減額となっています。これは在庫管理を徹底するなどの節減を図った結果の減額でございます。

以上が予算についてで、続きまして、令和3年度の運営方針案についてです。

別紙2の2ページをご覧ください。

防災・防犯部会に関係する分野は、この経営課題2「安全・安心・快適なまちづくり」の分野についてでございます。

具体的には、細かくは6ページから7ページにかけてでございます。すみません、6ページから7ページをご覧ください。

ここにあります4つの戦略に基づいて取組を進めております。こちらの表の右端の欄に、令和2年度の12月末現在の主な実績を掲載しています。令和2年度は新型コロナウイルスの感染拡大の影響で、地域での防災訓練でありますとか防災学習会等の取組の多くが実施できませんでしたが、新型コロナウイルス感染症対策として、感染予防に関する備蓄品を整備したりですとか、新型コロナ禍の避難所開設運営マニュアルの策定、また、そのマニュアルに基づく地域の自主防災組織へ感染予防対策を取った避難所運営の研修等を行いました。

令和3年度を取組につきましては、基本的には令和2年度を取組の継続となっております。この別紙2のとおりでございます。

区役所からの説明は以上でございます。

○池山副議長 ありがとうございます。

それでは、今の説明、事前配付資料をご確認いただいた上で、ご意見、ご質問を承りたいと思います。また、区長からの挨拶にもありました新型コロナウイルス感染症に関することは皆さんの関心も高いと思いますので、ワクチン接種の件などについても併せて質問いただければと思います。どなたか質問ございますでしょうか。

なかなかこの状況で質問、挙げづらいかとは思いますが、少し当てさせていただけたらなと思いますので、よろしくお願ひします。

○八藤委員 八藤と申します。普段は障がい者基幹相談支援センターというところで勤務をしております。普段も港区の障がい者自立支援協議会の中で福祉避難所等の話も検討してまして、いわゆる高齢の方であったりとか障がいのある方が、実際に災害が起こったときに、計画等はあるんですけれども、実際の避難訓練の実施状況が港区は十分ではないところから、そのご家族さんであったりとかから、実際起こった場合どうなんだというご

不安があるということなので、障がい者さんの自立支援拠点の中でも、令和3年度に実態調査だったりとか、実際に福祉避難所として手を挙げていただいている事業所さんと、やっぱり地域の方とどう一緒に避難訓練ができるのかというところを検討していかないといけないというふうな議題も上がっておりますので、この区政会議の中でのどこか、対策の強化の目指す状況のところ、令和3年度に取り組む内容というところも、専門部会としても取り組んでいかなければならないなとは思っております。

また、実際に災害が平日の昼間に起こるとは限らず、やはり休日であったりとか夜間に起こった場合には、福祉の専門職の支援者はやっぱり港区内に住んでいる方とは限りませんので、やっぱり何といても地域の方であったりとか、それこそ消防団の人だったりとか警察の方等のご協力もいただかないとなかなか成り立たないのかなと思っておりますので、このあたり、しっかりと障がいの分野、福祉の分野としても取り組んでいきたいなとは思っております。

ちょっと私も港区に来てまだ1年ぐらしかたっていないので、ちょっとまだまだ勉強させていただいているというふうなところで、私の意見として述べさせていただきました。

○池山副議長 ありがとうございます。

ほかの方、ご意見等ございますか。

ありがとうございました。

では次、議題3、大阪市港区まちづくりビジョン等の改定に関して、区役所より説明をお願いします。

○花立協働まちづくり推進課長 それでは、引き続き私のほうから説明させていただきます。

大阪市港区まちづくりビジョン等の改定につきましては、港区の総合計画となるまちづくりビジョンとその改定に至る経過、全体については後半の全体会議の部分において、改めてご説明させていただくところとしております。

現在、令和2年度までの計画となっているまちづくりビジョンを、令和3年度までの計画に改定するに当たりまして、防災計画、地域防犯計画についても同様に令和3年度までの計画へ改定するものでございます。

資料は事前配付資料の別紙3-2、3-3でございます。

3-2が防災計画で、3-3が防犯計画となっております。改定の前後が分かりますように、赤字で改定部分をお示しさせていただいております。大きな方針や方向性などに変更はございませんので、昨年度と同様、目標値の更新や状況の変化と、防災計画について

は、すみません、資料3-2の21ページに新型コロナウイルス感染症拡大に伴う記述の追加のみを行っております。それ以外は数値の時点更新等でございます。

こちらの資料につきましてもご一読いただいたものとして、説明は省略させていただきます。

区役所からの説明は以上でございます。

○池山副議長 ありがとうございます。

それでは、今の説明、事前配付資料を確認いただいた上で、ご意見、ご質問を承りたいと思います。どなたかおられますか。

挙げるのはいかがでしょうかと思いますので、こちらから指名させていただきたいと思います。

港区商店会連盟の木村様。

○木村委員 特にないです。

○池山副議長 ありがとうございます。

では、次の議題4、その他に関して、区役所、説明をお願いいたします。

○花立協働まちづくり推進課長 本日お配りしております資料の最後のほうに、区政会議に関するアンケートがございます。こちらは毎年24区全てで実施しているものでございまして、今年度は対面での実施は本日が初となってしまいますが、この間も書面で意見聴取等を行わせていただいておりますので、それらの部分を含めて、区政会議の運営についてご意見をいただきたいと思います。全体会議と部会の分の2つのアンケートがございます。前半が終了いたしましたら休憩時間がございますので、部会の分のアンケートにつきましてはその時間を活用してご記載いただければと存じます。どうぞよろしくお願いいたします。

○池山副議長 ありがとうございます。

それでは、防災・防犯部会は以上ですか。

全体を通して、ほかに何かご意見、ご質問等ございませんか。

○八藤委員 すみません。障がい者専門部会の八藤です。

ちょっと1件、防犯の部分で、最近ちょっとうちの障がい者相談センターのほうに入った相談の中で、障がいのある方が地域の方の自転車にいたずらをしたとかというときに、地域の方が警察のほうに通報をしたんですけれども、やっぱり自閉症の方とかであると、なかなか取調べというか事情聴取ができないというふうなことがあったりとか、よく、なかなか罪に問えないというふうな事案とかもあるので、なかなか改善がされないのどう

したらいいのかというふうな地域の方からの相談とかもあったので。ちょっと、なかなか難しい問題かなとは思いますが、その地域の方は、その当事者の方のご家族さんとかに、支援機関があるから相談されてみたらどうですかという促しもしようと思っているみたいなんですけれども、なかなか、もう既にうちの相談センターで把握していない方とかもたくさんいらっしゃるって、個別で作業所に行ったりとか支援者についているパターンもあって。そうとなかなかうちも障がい者の総合相談窓口ですから相談センターが介入することがちょっと難しいケースがあって、相談を受けたんですけれども、地域の方にそう返さざるを得ないような事例とかがあったので。

区役所に相談しても、うちじゃなくて相談センターに電話してくださいというふうな形で地域の方が初めて相談をされたケースがあったので。なかなか障がいのある方の小さないたずらだったりとか犯罪的な行為を進めていくのはちょっと難しいかなとは思いますが、何かそういったところで連携をして、うちの相談機関につなげたからといって、何か改善されるかどうかというところは難しいところはあるんですが。

その地域の方のご希望としては、自閉症とか障がいのある方の中でも小さな女の子に興味があって、その方に近づいていたりとか、エスカレーターで触ってしまったとかというふうなところにつながっていかないかというすごいおそれがあるという、恐怖心を抱いているみたいな相談があったので、警察さんだったりとか、うちの相談センターのほうに、区役所さんもそうなんですけれども、また連携をうまく取っていけば、地域の方のご不安もちょっと減っていくのかなというような事案があったので、ちょっと情報提供と、今後を考える機会ができればなと思って、意見させていただきます。

○池山副議長 ありがとうございます。

今のご意見について、どうですか。ご意見ということでもあったんですけれども、区役所さんのほうで何か答えることがあれば。

○花立協働まちづくり推進課長 そうですね。地域に関わるいろいろな相談につきましては、区役所、福祉の部門もありますし、また地域とのつながりも強いですし、警察とも連携させていただいていますので、ご相談いただいたら、区役所でできることもありますし、また社会福祉協議会とか関係機関につないでもできますので、ぜひまたご相談をいただいた個別事案については相談させていただきます。

○池山副議長 ありがとうございます。

ちょっと私も若干質問ですが、区長のほうでコロナのお話がありましたけれども、今で

まだ大阪市内、大阪府も含めてですけれども、まだまだコロナ感染者は多いと思うんです。港区とほかの区との違いというか、これが多いのか少ないのかというところを説明いただけたらと思います。

○筋原区長 多分港区は、大阪市24区の中でも少ない方だと思われま。正式に発表はされていませんが、明らかに中心部の繁華街を持っておられる区というのはやっぱり多いですし、実際に我々、行動履歴の疫学調査というのは、港区は少なく、ほかの周辺区で多いところがあったら、そっちが手いっぱいになるので応援要請が来るんですよね。すごく応援要請が多くて、うちの保健師なんかは行く場合が多いので、かなり港区は少ないと思います。この理由については、本当に区民の皆さんの団結力というか、これは本当にありがたいなと思うのですが、各地域にお願いをしましたら、本当に熱心に掲示板にも貼ってくださいますし、各いろいろな団体の方々も気をつけて行動をしていただいていますので、これは本当に区民の皆様方の頑張っているおかげだと思っております。

○池山副議長 ありがとうございます。

それでは、前半部分、部会の部分に係る議事については以上になりますので、一旦区役所に返します。

○三島安全・安心まちづくり担当課長代理 池山副議長、ありがとうございました。

では、5分間休憩を挟んで、19時15分より後半の全体会議分を開始いたしますので、よろしく願いいたします。5分間休憩とさせていただきます。

以上です。